

HISTORIA DE TABASCO.

PRIMERA EPOCA

TIEMPOS ANTERIORES AL DESCUBRIMIENTO.

LECCION I.

ANTIGUOS TABASQUEÑOS.

ANTE el intrincado laberinto de la mas veneranda antigüedad, quédase en suspenso el juicio del investigador al querer levantar el misterioso velo del tiempo que todo lo oculta, para averiguar quienes fueron los primeros pobladores de estas comarcas. Sin brújula, sin guías y sin casi monumentos, si se exceptúan unas pequeñas ruínas en Comalcalco, nada en limpio puede sacarse. Las historias poco dicen referente á Tabasco.

Sin embargo, clasificaremos los idiomas indígenas que actualmente se hablan en el país, y de este estudio lingüístico ó filológico, valiéndonos de las inducciones de la historia, algo podremos inferir acerca de la verdad.

CLASIFICACION.—En Tabasco se hablan: (1)

1º El dialecto *Chontal*, muy generalizado entre los indígenas de la Chontalpa, por lo que se supone que era el dominante en el país en los tiempos anteriores á la Conquista.

2º El dialecto *Putum* que se habla en los rios del Usumasinta y en el Palenque.

Estos dialectos nacen del *Maya*, el que á su vez procede del *Tulteca* y del *Teochichimeca*.

3º El idioma *Azteca* ó *Mexicano* que se habla en algunos pueblos de la Chontalpa.

4º El idioma *Tecpaneca* que se habla en algunas poblaciones de la Sierra-alta, cuales son: Tapijulapa, Oxolotan y Puscatan, así como entre algunos indígenas de Teapa. Este idioma procede de la raza Tepaneca la que, como se sabe, se esparció por Chiapas, y fundó su ciudad (*Tepeac*,) que aún hoy existe en aquel Estado, de donde el resto de dicha población se vino á Jitotol, pasando por los pueblos mencionados arriba que, como dijimos, pertenecen á la Sierra-alta de este Estado. Dicho idioma es el mismo que se habla en Tuxtla-Gutierrez de Chiapas.

Hecha la anterior clasificación indispensable para llenar nuestro propósito, entraremos en materia.

En el año 550 del Señor, llegó á la región nordeste del valle de México, asentando sus reales en el Anahuac, un pueblo denominado *Tolteca*, civilizado, potente, instruido en la agricultura y en muchas de las artes mecánicas útiles, sabiendo trabajar primorosamente los metales, y que inventó el complicado sistema cronológico, adoptado por los Aztecas. Veinte años mas tarde se retiró este pueblo hácia el poniente en donde fundó su imperio, estableciendo la ciudad de *Tollan* ó *Tula* que fué su metrópoli á 50 millas de la actual ciudad de México. Duró este imperio cerca de cuatro siglos, esto es, desde el año 667 al 1051 de la era vulgar, segun Lorenzana.

El hambre originada por la pérdida de las cosechas, la peste, y sobre todo, infructuosas guerras, fueron las causas determinantes de la ruina de aquel poderoso imperio; quedándose una parte de sus habitantes en *Tula*, *Cholula* y diversos puntos del valle de México, con los dos hijos del último Rey Topiltzin; el resto se dirigió al sur extendióse por Guatemala y Onohualco, [2] esto es, Tabasco y Yucatan.

Mas de un siglo habia transcurrido desde la ruina del imperio Tulteca, cuando se presentó por el N. O. viniendo de las regiones septentrionales y de su país natal *Ama-quemeca*, la raza *Chichimeca*, instalándose temporalmente en el valle de México: raza parte salvaje y parte civilizada. Luego pasó por *Tula* y vino á establecerse en *Tenayuca* á seis millas de la ciudad de México y en *Texcuco*. Emparentando y uniéndose con el resto

de los Tultecas, dió origen á la familia Teochichimeca, cuyo imperio duró 330 años.

De aquí podemos partir en nuestras investigaciones. El padre Torquemada en su *Monarquía indiana*, dice: "Que despues que los *Teochichimecas* tuvieron aquella tan espantable batalla para los *Huexotzincas* y que quedaron señores del territorio de *Tlaxcalan*, habiendo hecho paces con los *Teochichimecas* las otras naciones por la fama de aquella victoria, tuvieron entónces lugar de hacer sus poblaciones y repartir sus tierras, y que de tal suerte fueron aumentándose y ocupando la tierra, que en poco mas de trescientos años se extendieron por la mayor parte de la Nueva España, desde la una costa del N. hasta la otra del S. corriendo ó abarcando todas las tierras medias que hay al oriente y se incluye las de Tabasco, Yucatan hasta la de Hibueras ú Honduras." Y así parece que estas comarcas de Tabasco fueron tambien pobladas por familias descendientes de los *Chichimecas* y de los *Aculhúas*.

Ahora bien: el Padre Carrillo en su compendio de la historia de Yucatan, página 64, hablando de los pobladores antiguos, dice: "Que la raza Tulteca, la mas antigua y la mas civilizada de las que vinieron á este continente de las regiones del Asia, es procedente de la familia de Cam; hijo de Noé, y de ellas procedieron las colonias *mayas* que viniendo en dos épocas principales, y por diferentes caminos, entraron en la Península de Yucatan, peregrinando la una desde el Oriente y la otra desde el Occidente hasta venir á juntarse y tomar posesión del país."

De esto se colige que siendo Tabasco el Occidente para Yucatan, por aquí pasó esa colonia *Maya*, y aun parte de ella se fué quedando regada por estas tierras. Díganlo si no, ademas de la historia, esas ruinas que nos quedan en Comalcalco (3) quien las visite y examine, encontrará que tienen cierta semejanza con las del Palenque, Uxmal y Chechen Itzá; que aun se notan en ellas las ingeniosas pirámides, las molduras, los Kues, (cerros artificiales), bustos formados en piedra-ladrillo [?] de medio relieve y que representan heroes; ora es

una india ricamente ataviada, ora es un indio primorosamente esculpido teniendo en una mano el arco y en la otra las flechas adornadas de vistosas plumas. Díganlo los que han visitado unas y otras ruinas ¿no revelan ellas un mismo origen?

Alguna semejanza hubo, pues, entre los habitantes del Palenque, los de Tabasco y los de Yucatán; lo cual revela sinó unidad de origen, por lo menos cierto parentesco de raza.

Además, es incuestionable que habiendo sido Zamná quien acaudilló la colonia que penetró por el Oriente á Yucatan, el cual segun el padre Cogolludo, era un Jefe y Sacerdote que impuso los nombres con que hoy son conocidos todos los puertos de mar, puntas de tierra, esteros, costas y todos los parages, sitios, montes y lugares de toda esta tierra; fácil es colegir que al llegar aquel caudillo á Yucatán reuniría todas las tribus *Mayas* bajo un cetro en *Itzamal* sometiendo á su dominio la parte de la colonia que por Occidente penetró á la Península, y de la que gran parte quedaría separada y establecida en Tabasco. Esto lo explica el padre Lezama haciendo notar que la mayor colonia pasó por aquí, fundándose para ello en que los indios *Mayas* llaman al Oriente *Cenial* y al Poniente *Nohnial* y que el primero significa la pequeña bajada y el segundo la grande.

Concluimos pues, debiendo deducir de aquí que con esta inmigracion fundó y aumentó su gran imperio Zamná en *Itzamal*, habiendo Tabasco formado parte de aquel, gobernándose desde entonces por Caciques tributarios del Imperio *Maya*.

Mas tarde, por Coatzacoalcos, vinieron unas familias Aztecas que se situaron entre las barras de Santana y Tonalá, formando cuatro pueblos conocidos colectivamente con el nombre de los "*Ahualulcos*." Descendientes de aquellas familias son los indígenas que en el país hablan hoy el Azteca y que existen diseminados por algunos pueblos de la Chontalpa.

La raza que tambien se estendió por el Estado de Chiapas, viniendo del *Anahuac*, fué la de los *Tecpanecos* como ya digimos arriba.

De suerte que las razas pobladoras de Tabasco, fueron va-

rias y llegaron en distintas épocas. Las clasificaremos del modo siguiente:

- 1º *Tultecas, Teóchichimecas y Aculhúas.*
- 2º *Aztecas ó mexicanos.*
- 3º *Tecpanecas.*

RESUMEN DE IDIOMAS.

- 1º Del *Tulteca*, nació el *Maya* y de este idioma los dialectos *Chontal* y *Putum*.
- 2º Del *Azteca*, el idioma Mexicano.
- 3º Del *Tecpaneca* el idioma Tecpaneco.

*
**

¿Qué razas poblaron á Tabasco?

Por inducciones, se colige que fueron la *Tulteca*, la *teochichimeca*, la *Azteca* y la *Tecpaneca*.

¿En qué época?

La raza *Tulteca* ó *Tólteca* se dirigió á estos lugares el año de 1051 de nuestra era y entonces debió haberse poblado esta parte de la Nación.

¿Quién acaudilló á los *Tultecas* durante su peregrinación?

Es probable que haya sido Zamná, Sacerdote, rey y Caudillo, quien los reunió bajo su cetro.